

LE LIEN

Le journal
de l'Eglise Protestante Unie
de Compiègne et ses environs

Décembre 2025



ÉDITO

NOS CULTES AUTREMENT, RICHESSE D'UNE ANNÉE DE VACANCE PASTORALE

Les pasteurs passent... notre projet d'Église reste.

Une année de vacance pastorale, une année de transition, une année d'interrogations, de changements et d'opportunités. Cette période particulière, différente de ce que nous connaissons jusqu'alors, peut être perçue comme une épreuve, mais aussi comme une chance unique de redécouvrir ce que nous sommes réellement en tant que communauté de foi.

Car l'absence de pasteur, paradoxalement, nous permet de vivre aujourd'hui un moment précieux pour renouveler notre manière de vivre l'Église, de renforcer nos liens communautaires et de nous retrouver dans l'essence même de notre foi.

En effet, cette année est une occasion de redécouvrir des « richesses oubliées au jour de l'abondance », tous ces aspects de notre vie chrétienne qui, parfois, passent inaperçus ou sont relégués au second plan lorsque tout semble aller de soi. Nous avons, en effet, la possibilité de rencontrer d'autres personnes, de nous rencontrer autrement, de nous parler différemment, et de cultiver l'intensité des relations d'amitié et de fraternité qui existent déjà dans notre communauté. Ces liens peuvent se resserrer, nous donnant ainsi une véritable expérience de ce qu'est l'Église en tant que corps de Christ : un lieu de rencontre et d'unité, mais aussi un espace de diversité et de partage.

Ces dernières années, il arrivait parfois que quelques cultes soient animés par d'autres voix que celle du notre pasteur, et ces moments constituaient une occasion d'ouverture, de découverte d'autres sensibilités, d'autres approches théologiques et liturgiques.

Cette année, le projet d'un culte « autrement » s'est pleinement incarné et nous avons eu l'opportunité de vivre cela chaque semaine, ce qui est une vraie richesse pour nous tous. Ce n'est pas un simple ajustement se résumant à la découverte de nouveaux chants, mais une transformation profonde qui nous invite à élargir nos horizons.



18A rue de Clamart
60200 Compiègne

06 98 11 17 71
erfcompiegne@gmail.com

compiegne.epudf.org

Depuis juillet, nous avons pu continuer les cultes grâce à la mobilisation sans faille de nos prédicateurs laïcs, qui ont pris en charge l'animation et l'accompagnement spirituel de notre communauté. Un grand merci à Annick, Béatrice, Éric, France-Lise, Liliane, et Olivier, qui assurent ces cultes avec engagement et dévouement. Leur présence et leur ministère ont été essentiels pour maintenir la flamme vivante et forte dans cette période.

Nous avons également accueilli des prédicateurs et prédicatrices provenant d'autres paroisses, ce qui a enrichi nos célébrations de nouvelles perspectives. Antony et Hadrien du Foyer de l'Âme, Jean Galbert d'Asnières, Dorothée de la Paroisse du Marais, Monique et Philippe des Batignolles ainsi que le Pasteur Flemming sont venus partager avec nous leur parole et leur vision. Leur présence a permis une rencontre entre différentes pratiques, différentes approches et différentes traditions, qui, loin de nous perturber, ont nourri notre réflexion et élargi notre compréhension de la foi. Dans les mois à venir, nous continuerons à inviter d'autres prédicateurs, d'autres pasteurs, venus d'horizons variés, pour nous offrir de nouvelles voix, de nouvelles lectures de l'Évangile et de nouvelles formes de célébration. Cette diversité nous enrichit et nous ouvre à des formes de spiritualité que nous n'aurions peut-être pas découvertes autrement.

Un grand merci également au Conseil presbytéral pour son culte de rentrée à plusieurs voix, un moment de partage et de collaboration qui a montré à quel point nous pouvons, ensemble, construire l'Église à travers nos talents et nos diversités. Ce culte a été un témoignage vibrant de l'unité dans la diversité, de la richesse de l'Église vivante, active et partagée.

Merci aux musiciens, à France-Lise, à Hervé, Nathan et Tina, qui ont su s'adapter à la grande variété de cantiques et de chants parfois méconnus, proposés par nos prédicateurs invités.

Merci aux lecteurs, toujours présents et dont le nombre va grandissant... il ne faut pas s'arrêter là...

Merci à tous ceux qui, invisibles et essentiels, fleurissent le temple semaine après semaine.

Merci à celles et ceux qui font en sorte que chaque premier dimanche du mois, le pain et le vin soient sur la table de communion.

Alors, loin de considérer cette vacance pastorale comme une épreuve à surmonter, voyons-la comme une chance unique de nous renouveler ensemble. Laissons-nous titiller par ces nouvelles expériences, ces nouvelles voix, ces nouvelles formes de culte. Elles sont des cadeaux pour nous inviter à une foi vivante et dynamique.

Nous vous invitons à profiter pleinement de ces cultes au moins jusqu'à la fin du mois de juin. Que chacun puisse en retirer une richesse spirituelle et humaine, et que notre communauté en sorte renforcée, plus unie et plus vivante que jamais.

Un grand merci à tous nos prédicateurs et à tous ceux qui participent à cette belle aventure.

Eric Jullien
Président du Conseil Presbytéral



VAS-Y PAR FOI !



Du 31 Oct au 2 Nov 2025

Saint-Jean-Le-Thomas

14 - 24 ans

Vas-y,
ose !



Scanne ici



Organisé par les associations ENOR et KIFF Rouen et Loire-Atlantique - Contact : enormkiff@gmail.com



LES IMMANQUABLES

L'ENORM KIFF, c'est quoi ?

ENORM pour Ensemble Nord Normandie Ouest Aime (M)

73 jeunes des régions de l'EPU Nord-Normandie et Ouest se sont réunis avec leurs accompagnateurs et les animateurs du 31 octobre au 2 novembre à Saint-Jean le Thomas (50) près du Mont Saint-Michel.

10 membres de la paroisse ont participé à l'ENORM'KIFF :

- les plus jeunes : Mattéo, Andy, Alexandre, Aurélien, Khani, Timothé, Gladvie, Allégra,
 - les accompagnateurs : Lova et Romaric.





**Lova et Romaric ont accompagné les 8 jeunes de la paroisse à l'ENORM KIFF.
Ils ont répondu à quelques questions :**

Pourquoi avoir participé à cet évènement ?

R : J'apportais juste ma modeste contribution de chauffeur.

L : Pour avoir vécu l'évènement Grand Kiff cet été, la participation des jeunes à l'ENORM Kiff, et du coup ma participation comme accompagnatrice, était pour moi une évidence ! C'était pour les jeunes une occasion de continuer leur cheminement dans leur vie spirituelle, mais aussi un temps de retrouvailles avec les copains qu'ils se sont faits pendant le grand Kiff.

Je trouvais qu'il fallait garder le lien fraternel, je sentais que c'était important pour eux.

Comment décrire ce week-end en général ?

Lova et Romaric sont unanimes : Un très beau moment, dans un très beau lieu avec vue sur le Mont Saint Michel, très bien organisé. Le thème très bien réfléchi a permis aux jeunes de découvrir un livre de la bible ponctué. L'animation, qui a pris des formes variées dont de petites mises en situation lors de sketchs à permis de faire le lien entre la personnalité de Jonas et le quotidien de chacun.

Qu'est-ce qui t'a plus particulièrement ?

R : J'ai particulièrement apprécié la bienveillance, la tolérance, des termes galvaudés dans notre société qu'on a du mal à trouver dans la pratique. J'ai surtout ressenti une ouverture d'esprit et l'absence de jugement que les animateurs contribuaient à faire régner dans les études bibliques.

J'ai pu échanger avec les encadrants des différentes paroisses.

L : Le dynamisme des animateurs, la rencontre et le partage entre les encadrants, les retrouvailles avec les jeunes que j'ai rencontrés au Grand Kiff, de belles rencontres avec les Jeunes de Nantes, Vannes.

Quel a été ton moment préféré ?

R : Mon moment préféré : lorsqu'une mouette est venue voler la crêpe (la fameuse crêpe du Mont St Michel) d'une encadrante qui voulait se faire plaisir pour finir le rallye photos.

L : Le rallye photo au Mont Saint Michel où j'ai pu faire connaissance avec les jeunes de Nantes et de Vannes. Nous avons raté la navette car on s'attardait à manger les crêpes et panini à l'intérieur pour pas que les mouettes nous les volent.

Est-ce que ce week-end a changé quelque chose pour toi ?

R : Il m'a permis de dépasser certaines craintes et d'améliorer ma relation à l'autre.

Un message que vous aimeriez faire passer au plus jeunes et à tous les membres de la paroisse ?

L : Restez soudés, soutenez-vous les uns – les autres, priez, louez ensemble. Partagez des moments comme les WE de jeunes pour entretenir votre vie spirituelle. Soyez des témoins de votre foi.

Dernière minute : Jean-Charles a accepté de renforcer l'équipe d'animation jeunesse.

**Le message des jeunes
« kiffeurs » pour la
paroisse**

**Merci !
Nous souhaitons continuer
à grandir dans la foi ensemble
et avec vous.
Merci de nous permettre de
participer aussi aux
rassemblements à venir !**

CATÉCHISME

Gabriella, Gacirlaine, Jade, Keli, Nathan et Nelson sont inscrits au catéchisme depuis la rentrée de septembre.

Nous continuons la découverte de la Bible : comment cette merveilleuse bibliothèque est-elle organisée ? Comment se repérer ? Qui a écrit la Bible ? Que peuvent bien signifier ces codes bizarres tels : Nb 6, 24-26, ou bien, Es 7,14 ou encore Luc 2, 1-14 ?

Et, depuis novembre, avec les enfants de l'École du Dimanche et les groupes de jeunes, de notre église et de l'église malgache, nous préparons un **culte de Noël spécial** pour le **dimanche 14 décembre** !





RÉFLEXIONS

DIEU, COMMENT AS-TU LAISSÉ FAIRE ÇA ?

A l'heure où se confirme que la paroisse est au bénéfice d'un leg significatif, deux versets de l'évangile de Luc, chapitre 6, peuvent particulièrement nous interpeler : ²⁰*Alors, levant les yeux sur ses disciples, Jésus dit : « Heureux, vous les pauvres : le Royaume de Dieu est à vous. [...] 24Mais malheureux, vous les riches : vous tenez votre consolation. »*

Bien sûr, chacun de nous le sait, l'argent ne fait pas le bonheur... Est-ce fatallement un malheur d'être riche ?

Ces versets nous invitent à nous interroger sur plusieurs points et peut-être à détricoter des a priori, des associations d'idées inconscientes.

Commençons par « **Heureux, vous les pauvres** ». Dans les « béatitudes », le qualificatif de « *heureux* » n'est pas le résultat d'un jugement. Le bonheur n'est pas la récompense de ceux qui appliquent bien la loi. Le terme qui est le plus souvent traduit par « *heureux* » désigne d'avantage une dynamique, quelqu'un qui est en marche, chemine. « *Heureux* » pourrait désigner une personne qui se remet en question. Et puis pauvre, mais pauvre de quoi ? Luc prend ce terme dans son sens concret. Le pauvre est un indigent, quelqu'un qui n'a pas de quoi vivre, qui est en deçà du minimum vital. Cette personne doit donc mobiliser toute sa force vitale pour assurer sa survie, au risque d'être enfermée dans les soucis matériels. Ces préoccupations ne laissent que peu de place dans la vie de l'individu pour la croissance spirituelle. Le pauvre, c'est un truisme, est aussi une personne qui n'est pas riche. Donc pas aliénée à la puissance associée à la richesse. « *Pauvre* » peut donc aussi signifier LIBRE par rapport à l'argent, quelqu'un pour qui l'argent reste un moyen d'agir dans le monde et pour qui la richesse n'est pas un but, un état enviable. Le terme grec traduit par « *pauvre* » signifie aussi celui qui se blottit ou se cache, et par extension l'humble, le faible, le mendiant, celui qui ne peut pas faire respecter ses droits, celui qui dépend des autres pour sa survie matérielle. D'un point de vue spirituel, selon Antoine NOUIS, « *Il n'y a pas de vertu dans la misère, mais la béatitude est un chemin qui mène à l'appauvrissement intérieur.* », un cheminement vers une diminution de notre ego pour laisser plus de place à Dieu en nous.

Je reviens au verset 20. Comment comprendre, voire peut-être admettre, que les pauvres soient les héritiers du Royaume de Dieu. L'évocation du Royaume nous invite à changer de perspective, à nous positionner du point de vue des valeurs. Quelles sont les valeurs associées à la pauvreté qui sont tellement enviables ? Je vous partage une citation de Leonardo Boff : « Au milieu de leur misère, ils parviennent encore à vivre les valeurs fondamentales du message de Jésus : la solidarité, le partage, la fraternité, la patience historique, la foi en la providence et l'espérance contre toute espérance. »

C'est dans la confiance en Dieu et l'interdépendance avec les autres que se trouve la Joie.

Poursuivons avec un de ces « versets qui piquent » : « **malheureux, vous les riches** ». Bien sûr, l'argent peut être source de jalousies, de discordes, de divergences d'intérêts. L'enrichissement peut aussi se faire au détriment d'autres personnes, amener à un enfermement sur soi, à un éloignement de Dieu. Cependant, contrairement à ce que la traduction pourrait nous laisser entendre, « malheureux » n'est pas ici une condamnation, ni une menace. Le terme grec correspondant signifie « hélas ». Il est plutôt du registre des lamentations. Jésus plaint les riches. En les qualifiant de malheureux, il les appelle à la conversion. Cela suppose que l'interlocuteur de Jésus soit capable de s'identifier comme « riche ». Quelles sont les richesses du monde ? Elles sont ce qui est de l'ordre de l'avoir : l'argent bien sûr, et tous les biens matériels que l'argent permet d'acquérir, mais aussi les croyances, les certitudes, les relations, toutes ces choses que nous accumulons, consciemment ou pas, depuis notre naissance et dans lesquelles nous avons tendance à placer notre sécurité. Jésus dénonce un égarement dans les priorités, voire de l'idolâtrie. Les riches « tiennent » leur consolation. Le verbe traduit par « tenir » signifie « avoir signé la quittance d'un paiement reçu ». Est riche celui qui pense qu'il a déjà tout ce qui lui est nécessaire, qui n'attend plus rien, et surtout pas de Dieu.

Cependant, les richesses du monde ne sont pas des richesses dans le Royaume.

Alors, à quelle(s) condition(s) l'argent peut-il être une bénédiction ? Selon Proverbe 10.22 : « **La bénédiction de Dieu seule rend riche** ». Comment se traduit cette bénédiction de Dieu ? C'est la joie, la paix, l'amour partagé avec Dieu et les autres, ...

Alors mettons-nous en marche, à l'écoute de Dieu, afin de trouver ensemble des chemins qui nous permettent, d'expérimenter le Royaume, de développer ses valeurs en chacun de nous, en paroisse, et plus largement. Amassons-nous des trésors dans le ciel !

BÉATITUDES

Heureux ceux qui vont à la rencontre de ceux dont l'Eglise est loin : non-croyants, croyants d'autres traditions religieuses, pauvres et étrangers, hommes et femmes d'autres cultures.

Heureux ceux qui acceptent d'aimer même ceux qui refusent de les aimer.

Heureux ceux qui acceptent d'exposer leurs idées tout en acceptant que les autres n'y adhèrent pas.

Heureux ceux qui suscitent dans l'Eglise et la société des lieux et des temps où chacun puisse être reconnu et prendre la parole.

Heureux ceux qui, sans craindre les épreuves, s'enracinent dans la durée et la patience, sans jamais se lasser de faire des petits pas pour rencontrer enfin les autres.

Heureux ceux qui ont un souci de cohérence entre leur propre vie et les combats qu'ils mènent.

Heureux ceux qui s'en remettent à Dieu chaque jour dans la prière.

Heureux ceux qui espèrent toujours : ils trouveront la route qui conduit au cœur des autres et de Dieu.



AGENDA DÉBUT 2026

Janvier	Février	Mars
Vendredi 09 à 19h00 La Bible chez nous	Vendredi 06 à 19h00 La Bible chez nous	Vendredi 06 à 19h00 La Bible chez nous
Samedi 10 à 18h00 Répétition Chorale	Samedi 07 à 18h00 Répétition Chorale	Samedi 07 à 18h00 Répétition Chorale "
"La Voix des anges"	"La Voix des anges"	"La Voix des anges"
Dimanche 18 à 10h30 derrière le temple	Dimanche 08 à 10h 30 derrière le temple	Dimanche 08 à 10h30 derrière le temple
Caté Ecodim	Caté Ecodim	Caté Ecodim
Samedi 17 à 18h30 Et si on parlait spiritualité	Samedi 21 à 18h00 Répétition Chorale	Samedi 14 à 18h30 Et si on parlait spiritualité
Samedi 24 à 18h00 Répétition Chorale	"La Voix des anges"	Samedi 21 à 18h00 Répétition Chorale
"La Voix des anges"		" La Voix des anges"
Dimanche 25 à 10h 30 derrière le temple		Dimanche 22 à 10h 30 derrière le temple
Caté Ecodim		Caté Ecodim

MESSAGE DE NOTRE TRÉSORIÈRE

Chers frères et sœurs,

Comme le précise l'article 17 de la Constitution de l'Église Protestante Unie de France, chaque paroisse doit assurer l'équilibre de ses recettes et de ses dépenses, tout en participant solidairement à la vie de l'Église dans sa dimension régionale et nationale. Cela inclut la contribution régionale, appelée Cible, qui permet de financer des missions essentielles : le traitement des pasteurs, la formation, l'accompagnement des Églises, les projets de mission ou encore les actions de solidarité.

Il est important de comprendre que le montant de la Cible ne diminue pas même lorsqu'une paroisse reste sans pasteur pendant plusieurs mois. Pourquoi ? Parce que la Cible ne finance pas un poste local, mais le corps pastoral dans son ensemble. Elle permet à l'ensemble de l'ÉPUDF de garantir la présence de ministres formés, appelés et accompagnés dans toutes les régions. La solidarité qui en découle assure que chaque paroisse puisse, à terme, bénéficier d'un ministère, même si celui-ci a été vacant un temps. Les pasteurs ne sont pas financés "à l'acte", mais selon une vision d'Église solidaire.

Concernant notre paroisse, la situation de trésorerie est critique.

Sur 65 000 € de budget prévu, nous n'avons à ce jour encaissé que 48 400 €, soit 74 % des rentrées attendues, alors que les dépenses ont déjà été réalisées à 83 %. Il s'agit uniquement de charges locales et courantes, indispensables au bon fonctionnement de la paroisse.

Un legs est en cours, et bien qu'il représente un soutien futur bienvenu, il est encore loin d'être finalisé, et sa réception pourrait prendre des mois. Et surtout, rappelons-le : un legs n'est pas destiné à financer les charges ordinaires, mais plutôt des projets spécifiques à long terme ou le patrimoine.

Nous devons donc réunir 17 000 € d'ici le 31 décembre. Cela peut sembler beaucoup, mais si chacun donne selon ses moyens, nous y parviendrons. Aucun don n'est négligeable, car « Les petits ruisseaux font les grandes rivières. »

La communauté ne tient que par l'élan collectif. Alors, mobilisons-nous. Pour que notre Église continue de vivre, de servir, d'accueillir et de témoigner, nous avons besoin de vous.

Merci de tout cœur pour votre soutien fidèle.

Yolande Baudin, Trésorière

Que votre don soit joyeux !

Notre Église ne vit que de nos dons.

Alors donnons pour nourrir notre fraternité et faire rayonner nos valeurs chrétiennes.

Scannez le QR code pour accéder à notre page de dons et choisissez le montant de votre don.



Déclarez vos dons pour donner plus !

Comme pour les associations loi 1905, les dons faits à notre Église, par les particuliers, bénéficient d'une réduction d'impôts sur le revenu égale à 66% du montant versé, dans la limite de 20% du revenu imposable.

Donnez 300 €, récupérez 200 €*

L'Association cultuelle Église protestante unie de Compiègne et ses environs remet des **attestations fiscales sur demande**.

Toutes les informations :

- sur nos flyers sur les présentoirs au fond du temple
- auprès de notre Trésorière :
Yolande Baudin : 06 11 02 52 89 / ybaudin@yahoo.fr
- sur le lien : [#](https://www.economie.gouv.fr/particuliers/prelevement-a-la-source-reductions-fiscales-dons-associations)

*Donnez 300 € et récupérez 200 €, soit 198 € exactement





18A rue de Clamart
60200 Compiègne
06 98 11 17 71
erfcompiegne@gmail.com

Culte : tous les dimanches à 10h30

Site internet : compiegne.epudf.org
Facebook : Épuf Compiègne ou Église Protestante Unie de Compiègne
Instagram : [eglise_protestante_compiegne/](https://www.instagram.com/eglise_protestante_compiegne/)